とよみなみ



令和5年 9月 1日 豊玉南小学校だより

令和 **5** 年度 **9** 月号

エンジョイ ラーニング

校長 長谷川 修

42日間の長い、そして暑い暑い夏休みが終わりました。大体は夏というと、お盆が過ぎると台風が来て、あるいはそうでなくても夕立が続き、どことなく秋めいてきてヒグラシの声を聞きながら「あー、もう夏も終わりだなあ。」と思うものです。しかし今年はお盆を過ぎても全く夏の暑さと強い日差しが収まらず外に出るだけで息苦しい日々が続きました。今までに経験のないことでした。これは今年に限ったことなのか、これからはずっとこのような気候になってしまうのかなどと考えてしまう状況でした。そういえば今年は例年に比べセミの鳴き声も少なかった様な気がします。セミも暑すぎて地上に出るのをためらったのでしょうか。

そんな暑い夏休み、世間では夏の甲子園大会での107年ぶりの慶応義塾高校の優勝が大きな話題となりました。そこで言われたのが「エンジョイ ベースボール」という言葉です。直訳すると「楽しく野球をしよう」あるいは「野球を楽しもう」ということだと思います。しかしここでの「エンジョイ」は決して「気楽に楽しくやろう」ということではなく、表面的には髪形が自由であったり、監督の言動が全てではなかったり、生徒の上下関係が厳しくないなどを指したものだったと思います。そしてその内容を聞くとしっかりとした理念と取り組み姿勢が徹底されていました。私が森林監督の言葉で一番印象に残ったのは、「生徒たちに練習を押しつけるのではなく生徒自身に考えさせました。」という内容です。有無を言わさず「これをやれ。」ということではなく、「この力を付けるにはどんな練習が必要なのか」「今、自分の力を高めるにはどんなトレーニングが必要なのか」など、生徒自身が考えて練習を積み重ねていたということです。監督の指示で練習をするのではなく自分たちから「こんな練習がしたい」と提案して行うことも多かったようです。

このことはまさに豊玉南小学校が授業において目標としていることと合致しています。私たちは今年度「教師も児童もわくわくする授業づくり」を目指して全校で教育実践研究を行っています。子供たちはただ、教師から「これをやりなさい。」と言われたことをただやるのではわくわくはしません。言った教師もわくわくしません。新しい教材や課題に触れたとき、子供と教師がともにそこから何を学びたいのか、どのように学んでいくのがいいのかを一緒に考えながら学習に取り組む。そうすることでその教材や課題が自分事となり、その過程で得た知識や経験がその後の生活にしっかりと生かされていく。そのことを実感したときに児童・教師ともに学ぶことにわくわくしてくるのだと考えます。それが学習指導要領に示されている「主体的・対話的で深い学び」です。学ぶことは「辛く苦しくてつまらないこと」ではなく、「わくわくして楽しいこと」なのです。私たちは子供たちが学びをエンジョイできるように研究・研鑽を進めています。「エンジョイ ベースボール」になぞらえて言えば、子供たちが「エンジョイ ラーニング」できるように取り組んで参ります。2学期もよろしくお願いいたします。

9月の行事予定

1日(金) 2学期始業式 3時間授業 集団登校始 4日(月)午前授業(1~4年) 給食始 計測(5・6年)

委員会活動(5校時 5・6年)

5日(火)午前授業 計測(3・4年) 6日(水)午前授業 計測(1・2年)

7日(木)自由研究鑑賞(朝)

9日(土)土曜授業

セーフティ教室 プラモデル授業(5年)

11日(月)補充教室

13日(水)午前授業

15日(木)畑見学(3年)

18日(月)敬老の日

20日(水)避難訓練 個人面談希望調査締切

21日(木)午前授業(5年1組のみ5時間授業)

23日(土) 秋分の日

25日(月)個人登校始

クラブ活動(4~6年)

27日(水) 町探検(2年)

28日(木)本の探検ラリー(3年)

29日(金)運動会係活動(5・6年)

今月の生活目標

すすんで体をきたえよう

○外で元気に遊ぼう ○運動会に向けて体をきたえよう

暑さも残る中ですが、いよいよ運動会の練習が始まります。熱中症等にならないよう、日頃からの体調管理が大切です。よく食べ、よく眠り、すすんで体を動かし、準備万端で練習や本番に臨めるよう、ご家庭でも声掛けをお願いします。また外で元気に運動するため、こまめな水分補給ができるように、必要に応じて水筒や汗を拭くためのタオルを持たせてください。

〈2年生の窓〉 2年担任 浅羽 しのぶ

2学期が始まりました。10月には運動会、 12月には展覧会があります。大きな行事の中 で、子供たちは一歩一歩成長していってくれる ことと思います。

国語の漢字学習では、1年生は80文字でしたが、2年生では2倍の160文字を学習します。一文字一文字を丁寧に練習し、確実に覚えてほしいと思います。家庭学習などで、習った漢字を使うよう声掛けをしていただけると身に付きやすいです。算数では、かけ算の学習が始まります。かけ算九九の暗唱には時間がかかります。すらすら言えるようにご家庭でも聞いてあげてください。ご協力をお願いします。生活科では、地域の施設や商店をグループごとに見学し、インタビューもさせていただく町探検を計画しています。2学期は、体験学習を通してさらに学びを深めていきたいと思います。

何事にも一生懸命に、仲間を大事にしながら 取り組む2年生。ご家庭でも子供たちへの励ま しの言葉をたくさんかけてあげてください。

◇給食費・教材費 引き落とし日① 9月 5日(火) ②9月15日(金)入金をよろしくお願いします。

〈給食室から〉 栄養士 宗形 元美

久しぶりに聞こえる子供たちの元気な声に、 給食室一同、気合いが入ります。今年の夏は本 当に暑く、まだまだ残暑厳しい毎日ですね。暑 い日は食欲も低下し、給食の残菜も多くなりが ちです。少しでも食欲増進できるような献立、 味付けを模索しながら、日々試行錯誤していま す。暑さもあり、子供たちもマスクを外す生活 に慣れてきたことと思いますが、それと同時に 給食当番の児童がつけるマスク(衛生上の観点から、コロナ流行前から着用しています。)の忘れ物が目立 つようになりました。マスクが当たり前の数年 間から徐々に元に戻る中、ここは改めて確認しなくては、と感じた部分です。常時、ランドセルの中にご準備をお願いいたします。

これから運動会に向けた練習も始まります。 2学期も、行事や季節の移ろいを感じつつ、必要な栄養もしっかりと摂取できるような給食で、子供たちの毎日を支えていきたいと思います。「ごちそうさまでした!おいしかった!」という元気なひとこと。高温多湿の給食室の中で汗をかきつつ頑張ってくれている調理さん達も、この言葉に励まされています。食育の役割を担っている学校給食。子供たちの感謝の心も育てていきたいと思っています。。

〈セーフティ教室〉

生活指導部担当 齋藤 千聖

9月9日(土)に「セーフティ教室」を練馬警察署生活安全課の方に来校していただいて行います。この教室のねらいは、児童が様々な犯罪や誘惑が身近に存在することを知り、それから自分の身を自分で守るための方法を身に付けることです。

講義していただくテーマは、 $1 \cdot 2 \cdot 3$ 年生向けに「不審者に対する心構え」(2 校時)、 $4 \cdot 5 \cdot 6$ 年生向けに「 $SNS \cdot サイバー犯罪に対する心構え」(<math>3$ 校時)、保護者の皆様向けに「 $SNS \cdot サイバー犯罪に対する心構え」(中休み)です。是非ご参観ください。$

現在は、学校でも児童ひとり一人にタブレット端末が配備され気軽にインターネットやSNSにつながることができる環境になりました。学校の中だけではなく家庭でも気軽に使えることから、児童同士がタブレット端末を介してやりとりする中で生じた些細な行き違いから、トラブルに発展することもありました。簡単な写真一枚でも個人情報の特定につながることもあるということを踏まえ、SNSの取り扱い方や情報モラルの指導を一層強化し、児童を非行や犯罪から守る意識を高めるために地域や保護者、関係機関と連携し、健全育成への充実を図っていきます。ご家庭でもお子様がどのようなタブレットの使い方をしているのかこの機会に話し合う時間をもっていただけるようご協力お願いいたします。